

Cierto es que en nuestra nación existe un problema agudísimo de carestía; claro es que incomparablemente menor que el de las naciones afectadas inmediatamente por la guerra mundial. Desconocerlo sería negar la misma evidencia. Las clases media y baja sienten sobre sus hogares la tremenda realidad de una vida harto difícil, no bastándoles para cubrir sus necesidades ni los recursos ordinarios ni los extraordinarios,—como son las reservas económicas que en los años de las «vacas gordas» pudieron ahorrar,—y viéndose, por tanto, en la triste coyuntura de carecer de muchas cosas absolutamente precisas para su vivir adecuado. Causas de ello son varias. Indudablemente que nuestra guerra y la extraña han sido motivos que han destrozado nuestra peculiar economía con su cortejo inevitable de destrozos y con la ausencia casi total de muchas de las importaciones necesarias para completar nuestro vivir. También podemos añadir a éstas las adversas condiciones meteorológicas habidas últimamente que han producido la sequía formidable, causa de que nuestras tierras no hayan rendido suficiente para cubrir las necesidades nacionales.

Todo lo cual ha producido nuestro actual malestar que el Estado Español con alto espíritu patriótico ha tratado de remediar, aunque a decir verdad con resultados muy escasos. ¿Quién ha obstruido esta obra salvadora de Gobierno? ¿Por qué motivo esos loables afanes se han perdido en el vacío y los esfuerzos constantes hechos por competentes organismos gubernamentales no han conseguido el ansiado fin de aminorar nuestra situación precaria alimenticia, impidiendo su regulación?

La culpa máxima de que el Gobierno no pueda proporcionar lo posible para la manutención del español, en condiciones aceptables a las posibilidades económicas de éste, reside en los productores, que con raras excepciones, muy dignas de notarse, no han estado a la altura de sus deberes cristianos y españolistas. Su actuación ha sido de pasiva rebeldía, de resistencia plena a las voces patrióticas de los altos poderes hispanos. Una ambición desordenada de lucro—que ya recogieron, condenándola, los señores Obispos en paternales alocuciones—ha presidido su quehacer nacional en este aspecto y han preferido muchos productores dedicarse al odioso comercio «negro» antes que rendir la mayoría de sus productos en los silos nacionales. Ha pesado más en su ánimo egoísta el suge de sus cuentas corrientes o de sus libretas de ahorro o el aumento de sus comodidades que la necesidad que hoy pesa sobre muchos hogares que debieron considerar como hermanos suyos. Vendieron su caridad y españolismo por unas cuantas monedas y ocultaron los productos que Dios les dió para todos y cuando los organismos de abastecimientos los solicitaron en la proporción debida, se los negaron, para luego hacer de ellos un tráfico ilegal. La gran mayoría del pueblo español—la de menos recursos—si quiere comer tiene que acudir al comercio «negro». Y como sus medios económicos no llegan a poder pagar los precios exorbitantes exigidos, hoy muchos hogares pasan por una terrible situación de carestía. ¡Infelices amas de casa que se vuelven locas para con los recursos propios atender a los suyos! Ojalá que la exposición de esta dura situación abra las conciencias de muchos compatriotas que voluntariamente las han cerrado a las voces caritativas de la jerarquía eclesiástica y de la autoridad civil y en el porvenir obren más cristianamente y con espíritu de verdadero patriotismo. Convenzámonos todos que el no poder comer adecuadamente la mayoría no es consecuencia de la carestía natural; de ello son principalmente culpables los que hacen de los alimentos logrado una especulación despiadada.

España acude a remediar las calamidades sufridas por Murcia y Alicante

Tres millones de pesetas destina Obras Públicas para construcción de caminos

El Caudillo se interesa grandemente por los damnificados

MURCIA.—La iniciativa de dar carácter nacional a la suscripción pro damnificados se ha visto realizada al día siguiente de ser lanzada la noticia. Ya han comenzado a recibirse ofrecimientos en este sentido de diversas provincias, anunciando que se abren suscripciones con dicho fin. Entre los mensajes recibidos figura el del Colegio de Arquitectos de Valencia, que contribuye con 5 000 pesetas; de Orense, asociándose al dolor que aflige a Murcia y anunciando donativos; el ofrecimiento del torero Jaime Noain para torear gratis; el de Cartagena, que organiza festivales pro damnificados; el de Valencia, que anuncia el envío de veinte mil kilos de arroz como donativo a los huertanos; el de los funcionarios de Abastos, de Valencia, que contribuyen con un día de haber; la postulación que va a efectuar Acción Católica en Murcia; la celebración de un posible festival taurino en la capital y otros numero-

sos despachos de gobernadores de España compartiendo el sentimiento que aflige a la huerta, así como los de los jefes provinciales del Movimiento, que felicitan por su abnegada y heroica actuación a los afiliados del Frente de Juventudes. El almirante Bastarreche, a su regreso de Madrid de paso para Cartagena ha visitado a las autoridades murcianas, quienes le testimoniaron su gratitud por el rápido envío de barcas y tripulaciones que han salvado a tantos centenares de familias de perecer ahogadas en la vega.

Auxilio Social continúa su benemérita obra de prestar ayuda a los damnificados, y sigue repartiendo más de 8.000 comidas calientes diarias entre los vecinos de los poblados más perjudicados de la huerta.

En la capital, la suscripción rebasa ya la cifra de 700 000 pesetas. Van a dar comienzo urgentemente obras de caminos vecinales realizadas por la Diputación, y el ministro de Obras Públicas ha anun-

ciado el libramiento de tres millones de pesetas para construcción de caminos en esta provincia. Los damnificados asisten a una misa

Esta mañana, el prelado de la diócesis doctor Díaz Gómara, ofició una misa en el patio central del antiguo convento de las agustinas, que oyeron con el mayor fervor más de 1.600 damnificados allí concentrados. Las palabras que el prelado les dirigió al concluir la misa hizo que se produjeran escenas de honda emoción. Les dijo que el Caudillo Franco igual que les liberó de las garras de los comunistas en los aciagos días de la dominación roja en esta provincia y después la ha engrandecido con su preclara protección de hombre providencial designado por Dios en estas horas para regir los altos destinos de España, ha acudido hoy, con su desvelo y su interés por cuanto signifique cualquier problema que afecte a la nación, a salvar a la provincia, con generosidad y amor, de las garras de la miseria mediante la realización de cuantas obras sean necesarias para buscar solución a la catástrofe.

Ello—agregó el prelado—viene a representar la segunda liberación de Murcia, pues si antes fue la espiritual y católica hoy significa que Franco da de nuevo el pan, el trabajo y el bienestar a tantos millares de huérfanos que han visto destruidos sus ajueres y sus tierras.

La prensa norteamericana y el «caso» español

Telegramas de protesta de los yanquis contra las maniobras bolcheviques con respecto a España

WASHINGTON.—El «Sunday Star» publica un editorial señalando el interés grande que actualmente siente Rusia por España, anhelando un régimen soviético para esta nación, cosa que no pueden ver con buenos ojos ni Gran Bretaña ni Estados Unidos, que rechazan la idea de una España sometida a los comunistas o sometida a su influencia, habiéndose descartado la idea de que nuestra nación constituya un peligro para la paz.

El semanario «The Tablet» da cuenta de que los norteamericanos han dirigido telegramas de protesta contra las maniobras bolcheviques al delegado yanqui en el Consejo de Seguridad, diciéndole que por qué no presenta la carta de Roosevelt en que llama a Franco «mi querido amigo» y las declaraciones de Churchill dando cuenta de la ayuda de España a la causa aliada.

Por su parte, el «The Catholic News» se pregunta quién es en realidad el que amenaza la paz, si Rusia o España. La O. N. U.

En las elecciones de Baviera triunfan hasta ahora los católicos

FRANCFORT DEL MAIN.—Las primeras cifras de las elecciones para consejos de distritos en Dinselbuhl son favorables para el partido demócrata cristiano, que va a la cabeza con 9.190 votos. Los comunistas lograron 1.953 y los socialdemócratas 250.—EFE.

Conferencia de los ministros de los Dominios británicos

LONDRES.—En la reunión de los ministros de los Dominios ingleses se ha tratado de los problemas que afectan a un tratado de paz con Italia. África del Sur tiene un especial interés en ello, pues su línea de defensa está en la región mediterránea.—EFE.

La ciudad ha asistido en la catedral a una salva en acción de gracias ante la Patrona, la Virgen de la Fuensanta, ceremonia llena de emoción, que fué presidida por el obispo.

Continúa la ayuda a los huertanos. El Caudillo ha ordenado al ministro de Hacienda que acelere cuanto se relaciona con la concesión de moratorias fiscales a la zona inundada.

Los trabajos del plan de obras de defensa de estas fértiles tierras, según ha anunciado el Caudillo, serán desarrollados con el mayor ritmo, con objeto de ganar el tiempo necesario para el mantenimiento de la gran riqueza de la región murciana.—CIFRA.

El gobernador de Alicante visita la zona inundada

ALICANTE.—Esta mañana el gobernador civil y jefe provincial del Movimiento, don José María Paternina ha girado una visita a la zona de la vega baja más afectada por las últimas inundaciones en compañía del ingeniero de la Jefatura Agronómica, señor Torres Recorrió el término municipal de Dolores, en el que una extensa zona se encuentra todavía sumergida bajo las aguas. Miró con todo detenimiento varios arroyos que se encuentran francamente inservibles como consecuencia de la sedimentación de los lodos, en los que además han sido destruidas sus márgenes por la fuerza de la corriente. También examinó otras zonas y numerosos puntos de la carretera, todavía interceptada, así como diversas viviendas rurales en estado ruinoso.—CIFRA.

El tiempo en España

Las inundaciones de Levante.—Los embalses hispanos han ido creciendo y los catalanes han llegado a almacenar cerca de la mitad de agua que pueden

MADRID.—Para los murcianos y alicantinos ha sido vil este mes. Ya se debía de ir preparando la tragedia desde el invierno. ¿Cómo? En pleno mes de enero hubo días en que Murcia y Alicante se permitieron encaramarse a los 20 «gradazos» de temperatura y Alicante, hasta los 25; allí cuando en Castilla, todavía helaba. Llegó febrero, y Murcia, más que Alicante, persistió en su constante tendencia a remontarse por el día a los 20, a los 22, a los 24 y hasta los 26 grados, destacándose en primer puesto por la persistencia y por la elevación termométrica

de las otras ciudades españolas que tienen famas y hechos de templados. Así las cosas, entramos en marzo. Y, de sus treinta y un días, veintinueve también dieron la palma de calor a Murcia. Comenzó abril. Entonces fué Andalucía la que se caldeó durante la primera decena. Pero nada más que esa decena, porque desde el día 12 volvió a sonar Murcia, con sus vecinas Málaga y Valencia, en el puesto de honor de las mayores temperaturas, hasta de 28 grados, que ya son muchos grados en

abril y en la ciudad del Segura. Si estos excesos de caldeoamiento han sido los que por su tozudez durante el invierno y prematura presentación en abril, han sido la causa determinante de las trombas que han descargado sin piedad sobre la cuenca de ese río, produciendo pérdidas todavía no valuadas, aunque seguramente crecidísimas, en la riquísima huerta que bordea sus márgenes, es problema muy dificultoso de resolver. Pero son un hecho y merece ser expuesto. Porque las violentísimas borrascas que se presentan en otoño o en primavera en la región levantina son chimeas de aire que sube con hervor tumultuoso desde el suelo a las alturas donde enfriándose, vierte la humedad que contiene con temible rapidez y poderío.

La parte donde se ha producido y se producen siempre las inundaciones es la encerrada dentro de la cota de 108 metros de altura, cota que llega en el río Segura hasta cerca de Archena—adonde no ha alcanzado, naturalmente la inundación—y en el Sangonera hasta las ramblas de Librilla, aproximadamente nada más. Desde esos puntos, río abajo, se hallan los pueblos ribereños—terminando en el Guardamar de Segura—, a los que alcanza la riada con sus devastadores efectos.

Pasada la tragedia de las inundaciones de Murcia, ha venido el miedo a las heladas tardías de la meseta central. Quizá esas mis-



A bordo del «J. J. Sister» ha llegado a Barcelona la expedición de niños polacos que no encuentran en su país el medio más adecuado para su alimentación y desarrollo. Por encarga de toda clase de cabildos y consultas dirigidos por Moscú en el Consejo de Seguridad, la magnífica lección de generosidad y cooperación que está ofreciendo España, es la mejor respuesta a la siniestra maniobra comunista de Oscar Lange

IMPRESIONANTE MAGNITUD DE LAS INUNDACIONES DE LEVANTE

El Segura, que tiene un estiaje normal de ocho metros cúbicos por segundo, llegó a alcanzar un caudal de 1.200

NOTA INFORMATIVA DEL MINISTERIO DE OBRAS PUBLICAS

Frecuentes son las inundaciones en esta región de España en lo que hoy constituye la Confederación Hidrográfica del Segura, tanto, que antes que las actuales Confederaciones y que las Divisiones Hidráulicas, sus predecesoras, ya existía, constituida en Murcia, una entidad oficial, Comisión para la defensa contra las inundaciones de Levante, nacida por una avenida cuyo recuerdo aun se conserva vivo, ocurrida el 1879 y conocida por la avenida de Santa Teresa por haber ocurrido en dicho día.

La inundación de hoy supera a aquella en alturas y extensiones alcanzadas, con la particularidad de que en aquella época no existía en la región ningún pantano construido, y hoy existen los de Fuensanta, en el Segura, con 235 millones de metros cúbicos de capacidad: el de Talave, en el río Mundo, con 45; Quipar (antiguo Alfonso XIII en el río de su nombre, con 36, Corcovado (antiguo Ciervo), en Mula, con 6,2 millones, y puentes, en el Guadaletín, con 20 millones. Gracias a la existencia de estos pantanos la inundación ha sido menor, pues ellos han retenido gran cantidad de agua; aun así ha adquirido caracteres de verdadera tragedia por la riqueza que ha destruido y la situación que ha creado.

Magnitud de la inundación

El río Segura, que a su paso por Murcia tiene un estiaje normal de seis a ocho metros cúbicos por segundo, ha alcanzado en la noche del lunes 22 el caudal de 1.200 metros cúbicos. La precipitación anual media, que en esta región es de 200 a 250 milímetros, ha llegado a ser de 180 en veintiocho horas; es decir casi todo la que llueve en el año ha caído en un día; la evaporación media que en esta tierra ardiente es de doce milímetros en veinticuatro horas, ha sido totalmente nula por saturación durante cuatro días.

En la población de Murcia las aguas tienen dos procedencias: unas, las del propio Segura y otras, las del río Guadaletín, que en tiempos antiguos desagaba en el Segura dentro de la población y que para disminuir los efectos de las avenidas se llevó a desaguar al Segura aguas abajo de la población, constituyendo lo que se llama El Reguerón, canal o cauce artificial de unos 15 kilómetros de longitud que, recogiendo las aguas de dicha cuenca del Guadaletín, las lleva debajo de Murcia al Segura, cortando el paso de ellas por la población. Este Reguerón, construido para unos 100 metros cúbicos y abandonado después, fué luego reconstruido con una capacidad de unos 400 metros cúbicos por segundo. Pero en la reciente avenida el caudal llegó a exceder de 500 metros cúbicos y las aguas rompieron El Reguerón por tres puntos, invadiendo la huerta de Murcia, ya que por ella se desarrolla su trazado.

Los máximos de las avenidas del Segura y del Guadaletín no han coincidido; en aquél lo fué entre las siete y las nueve de la tarde del domingo 21. La coincidencia de máximos ha permiti-

do acudir las autoridades en sucesivos momentos a salvar personas y enseres.

Como se produjo el siniestro

Como consecuencia de las lluvias persistentes durante toda la semana y en toda la cuenca del río Guadaletín, a las cinco horas del día 19 comenzaron las avenidas por las ramblas de Aljiciras y Librilla, que sumaban un caudal de 20 metros cúbicos por segundo, con escasa duración, y que discurrió por el cauce del Reguerón sin incidente alguno, pero en las primeras horas del día 21 las ramblas de Librilla y Aljiciras crecen desde un caudal de 20 metros cúbicos por segundo hasta un máximo de 352 metros cúbicos por segundo a las tres de la tarde. Al mismo tiempo la presa del Paretón comunicaba que aumentaba el caudal que vertía sobre ella rápidamente, porque todas las ramblas y afluentes del Guadaletín hicieron que se alcanzaran durante toda la mañana caudales de 200 metros cúbicos por segundo, que tuvieron su máximo a las once de la mañana en 253 metros cúbicos por segundo. A su paso por el cauce del Reguerón se le sumaron los caudales afluentes de todas las ramblas de la margen derecha del río Guadaletín por debajo de Librilla. A las tres y media de la tarde de día 21, domingo, se produjeron las primeras roturas, cuando ya el caudal en el cauce excedía de los 500 metros cúbicos por segundo y rebasaba su nivel, vertiendo todavía un metro por encima de la barandilla del puente situado en la carretera de Nonruermas a la Paloma, inmediato al aeródromo del Palmar. Se produjeron dos roturas en la margen derecha y las excavaciones de los malecones acentuaron los daños y localizaron las inundaciones entre el Reguerón y las estribaciones de la sierra del santuario de la Fuensanta. La afluencia del máximo de la riada registrada en el Paretón produjo nuevas roturas en la margen derecha, y a las seis de la tarde, roturas de menor importancia en la margen izquierda, originando inundaciones de menor entidad en la zona de huerta comprendida entre el Reguerón y la carretera de Murcia a Cartagena.

A partir de las diez horas del día 22 se llenó el pantano de Puentes y el curso del río Guadaletín se redujo al desagüe del aliviadero, coincidiendo con las colas de avenida y traduciendo en un caudal por el Paretón de alrededor de cien metros cúbicos por segundo, que ha seguido discutiendo por el cauce del Reguerón sin dificultades y sin inundar nuevas zonas.

En el río Segura y sus afluentes la marcha ha sido la siguiente: Un prolongado temporal de lluvias en los días 19, 20 y 21 alcanzó precipitaciones de 190 litros por metro cuadrado en veintiocho horas. Ello produjo crecidas sensibles en todas las ramblas y en los ríos Argós, Pliego y Moratilla, vertientes al Segura, no aportando caudales al mismo ni el Quipar ni el Mula por los almacenamientos que rápidamente producen los pantanos respectivos, que se encontraban prácticamente vacíos.

La primera avenida en su paso por Murcia inicia la crecida a las cinco horas del sábado, día 20, con 38 metros cúbicos por segundo, aumentando progresivamente hasta elevarse a un régimen de estabilidad de 380 metros cúbicos por segundo desde las veintuna hasta la primera hora del día 21. A las siete de la mañana del domingo 21 comienza un rápido aumento de caudal, que alcanza los 860 metros cúbicos por segundo desde las tres a las cinco del citado domingo 21. La máxima afluencia de agua se registró en el Segura a su paso por Murcia, de alrededor de 1.200 metros cúbicos por segundo, entre las diecinueve y veintuna horas del lunes 22. A las veintuna y quince siguientes se inicia el descenso, que continúa sin interrupción, estableciendo concordancia perfecta el descenso con los datos registrados en Almadenes, y que ya el día 23, a las ocho horas, reduce el caudal por Murcia a 680 metros cúbicos por segundo, y a las doce horas del día 24 lo reduce a 350 metros por segundo.

Espectáculo de desolación

Desbordados ya los ríos, inundadas aquellas riquísimas huertas se produjo la brutal catástrofe, en la que, gracias a la actividad desplegada por las autoridades, gobernadores civiles de Murcia y Alicante, alcaldes, fuerzas navales de Cartagena, que con lanchas y marinería acudieron, se ha podido evitar la pérdida de vidas humanas, salvando a las personas de una muerte segura; hasta el día 25 a mediodía no se tenía noticia más que del hallazgo de un cadáver, si bien falta todavía, sobre

todo en la zona baja, llegar a caseríos situados en la huerta y que sus vecinos no hayan podido evacuar. En cambio, se presume ser mucha la pérdida de animales; cerdos, gallinas, vacas han debido ser ahogados en bastante cantidad.

Hasta el momento presente no pueden valorarse ni apreciarse debidamente los daños originados: el día 24, miércoles, todavía llovía en toda aquella zona, lo que, aparte de producir la natural depresión de ánimo en las gentes, si bien no era ni por la forma ni por la cuantía; peligrosa, impedía el descenso de las aguas y el reconocimiento, por tanto, de todo el terreno inundado, con la subsiguiente apreciación de daños.

Ya el 25 hizo sol, las aguas bajaron bastante, y en un par de días en que esto ocurra y se mejoren los caminos se podrá reconocer con detalle todo y verificar cuantía de daños.

Puede apreciarse la situación aproximadamente del siguiente modo: zona alta del Segura hasta la contrapareda o toma principal de riego a unos siete kilómetros aguas arriba de Murcia, unas 1.800 hectáreas inundadas de las 19.000 que constituyen el total, todo ello producido por desbordamiento del río y aportación de ramblas.

Zona media, que es la propia, mente de la huerta de Murcia. Tiene unas 14.000 hectáreas, de enorme riqueza y gran densidad de población. En ellas hay unas 120.000 personas, es decir, cerca de 1.000 habitantes por kilómetro cuadrado, repartidos por multitud de pueblos y casas aisladas en las huertas. De ellas han sido inundadas y afectadas unas 7.500 hectáreas.

La zona baja, la de Orihuela y resto hasta el desagüe en el mar en Guardamar, tiene unas 38.000 hectáreas regables, incluyendo en ella los riegos de pie y los de elevación en reparto aproximado entre ellas del 50 por 100. La cantidad afectada en riegos de pie es de unas 15.400 hectáreas de las 19.000 que pueden suponerse, y sin incluir los riegos de elevación, que algunos también lo habrán sido, pero que no se pueden apreciar hasta que desciendan las aguas. De estas 15.400 hectáreas, son unas 4.000 en Orihuela, 1.500 en Almo-

radi, 1.600 en Dolores y repartidas las demás entre los diversos Ayuntamientos.

En la zona media se ha afectado un 50 por 100 de la superficie regable, mientras que en la baja un 80 por 100; es natural, por la diversa pendiente de cada una de ellas; la baja, con inclinación muy reducida hacia el mar (Orihuela está a 34 metros de altura y su distancia por el río al mar es de 50 kilómetros), forma un vaso o embalse, por la dificultad del desagüe, que hace que las avenidas se desborden extensamente, inundando zonas muy alejadas, como el pueblo de Dolores; la invasión de las aguas es grande en superficie, pero más suave que la de la zona media, que está sometida a mayores velocidades y corrientes.

Los daños son importantísimos; la inundación, anegando huertas, ahogando ganado, cuando no personas; hundiendo casas, produciendo depósitos sobre las huertas, produce perjuicios de gran cuantía. En la zona media, en la huerta de Murcia, la pendiente general es mayor; las velocidades y corrientes, mayores; la superficie afectada es menor, pero en ella, los depósitos acarreados son procedentes de las ramblas y de la cuenca de la zona alta: tierras, arenas, piedras en gran mayoría, y el perjuicio que ello produce, menor en extensión es mayor en calidad.

Remedios inmediatos

Los remedios inmediatos que pueden adoptarse pueden ser de dos clases: reparación y reconstrucción de obras averiadas; obras de defensa de cauces, puentes destruidos, carreteras invadidas por los arrastres de las ramblas o por el desbordamiento de los ríos; reparación de caminos vecinales de aquella zona; un envío urgente de fondos para todo ello permitirá dar trabajo y colocación a obreros que se han quedado sin jornal y que durante una temporada no podrán colocarse en los trabajos de la huerta. A estas obras se pueden agregar algunas ya proyectadas y a construir en aquella zona. Las autoridades del ministerio de Obras Públicas han tomado nota en las Jefaturas de Murcia y Alicante y en las Diputaciones de ambas provincias de las obras que tienen proyectadas para que la cantidad que se libre a dichas entidades para ello y para reparación de desperfectos, así como a la Confederación para los suyos, pueda aliviar una temporada la suerte de los que sin trabajo se han quedado.

Pero tan importante y más que esto es la reconstrucción de la huerta. En las superficies dichas está invadida por arrastres de tierra, piedras y arenas que hay que retirar; hay casas dentro de la huerta hundidas, las acequias de riego y las de drenaje o azarves se presume estén en gran parte arruinados y necesitados de una gran moneda. Todos estos gastos deben hacerse rápidamente, pues cada día que la huerta pasa sin

producir es una pérdida enorme con el perjuicio además de que estos huertanos, que antes comían de lo suyo y enviaban al mercado el resto, ahora no mandan nada y además tienen que agravar sobre Abastos, que los tiene que alimentar.

Es, pues, urgente la reconstrucción de la huerta, y parece lo más lógico y eficaz que cada colono realice por sí el trabajo de ello mediante una indemnización que se le conceda. Se ha ordenado, de acuerdo con el gobernador y alcalde, que en cuanto bajen las aguas la Sección Agronómica de la Confederación recorra las huertas y vaya preparando datos de daños originados.

Estos son los remedios inmediatos y rápidos. Urgente también, pero no tan rápida, debe ser la ejecución de las obras ya en marcha parte de ellas y que forman el plan de la Confederación. Toda esta labor de pantanos en proyecto, que aparte de su utilidad para riego la tiene también para las avenidas, como se ha visto en la presente, respecto a la del 79, llamada de Santa Teresa, debe ser completada con obras en la zona media y sobre todo en El Reguerón, de la cuenca del Guadaletín. Hay que terminarlo, levantar sus puentes para que el desagüe sea útil para 300 metros cúbicos, sin que puedan, como ha ocurrido ahora, constituir presas de retención, de donde nacen las roturas, que esta vez lo han sido por tres partes. Pero como la avería ha sido esta vez en este río de más de 500 metros cúbicos, hay que construir un canal o cauce llamado de Totana a Mazarrón y al mar, que recogiendo el caudal aportado por el río de su parte alta lo segregue del cauce, derivándolo aparte y descongestionándolo así de una gran parte de la avenida.

En la zona baja los remedios inmediatos son de igual aplicación y eficacia; los ingenieriles, los de obras, son, en cambio, mucho menos posibles, y es que no habiendo pendiente en ella, por su proximidad al mar, ni relieves en el terreno para producir embalses poco cabe hacer en el agua. Es difícil aumentar los desagües al mar, y aun cuando, naturalmente, lo que se haga arriba en las zonas altas en disminución del caudal de avenidas ha de repercutir favorablemente abajo, nos referimos al tratar de la dificultad de obras o las que pudieran ser ejecutadas en dicha zona interior.

Correas inglesas

Pelo camello, goma y lona. Algodón impregnado. Balata. Fábrica correas cuero AMIANTOS - GOMAS EMPAQUETADURAS IMAN, S. A. Vía Layetana, 125-127 Teléfono 13334. Barcelona.

APRENDA IDIOMAS EN SU PROPIA CASA!

Encontrará enormemente facilitados sus negocios, comprenderá mejor la política internacional, podrá escuchar radios extranjeras, ensanchará sus conocimientos y adquirirá el nivel cultural indispensable hoy día para triunfar. Pida hoy mismo nuestro folleto explicativo de este maravilloso método

CURSOS LINGÜAFONICOS ACADEMIA CCC CURSOS DE ENSEÑANZA POR CORRESPONDENCIA APARTADO 108 SAN SEBASTIAN

Unico, supremo, Coñac Viejo TERRY Producción limitada

EN MADRID Hotel Sevilla Cómodo y familiar. Excelente comida y precios moderados PRINCIPAL 5

CON PRECIOS CAROS, COMPRE BARATO. Utilizando nuestras facilidades de pago. Por pocas pesetas al mes puede usted adquirir magníficos RELOJES SUIZOS Relojería R. Zapatera Generalísimo Franco, 6. AVILA

LA MEJOR ANTRACITA PARA CALEFACCION LA ENCONTRAREIS EN Carbonería Alonso Lope Núñez, 2. Teléfono 497 Recuerda a sus clientes que el próximo día 30 termina el plazo para solicitar el cupo de carbón de calefacción para la próxima temporada.

La Fiesta del Libro

Hoy se ha celebrado en Avila la Fiesta del Libro, acudiendo todos los escolares a la Catedral para oír el Santo Sacrificio de la Misa, oficiado por don Severiano Sánchez. En presidencia de autoridades se hallaban el excelentísimo señor Gobernador Civil; delegado de Hacienda, alcalde de Avila, teniente coronel jefe de estudios de la Academia de Intendencia, directores del Instituto de Enseñanza Media y de la Escuela del Magisterio, inspector jefe de Enseñanza Primaria, profesorado, etc. etc.

En el Ayuntamiento

A las doce se congregaron en el salón de actos del excelentísimo Ayuntamiento los niños de las Escuelas Nacionales seleccionados para recibir el obsequio con que la Corporación Municipal ha querido solemnizar la fiesta cultural del día. El alcalde, señor Rodríguez Nava, dirigió a los maestros y pequeños una breve alocución, excitando a los primeros a contribuir con su constante esfuerzo al engrandecimiento de la cultura patria y a los segundos a seguir el Divino Modelo de Nazaret en sus infantiles actividades, haciendo notar la preocupación de la Corporación Municipal por la Escuela y por el bienestar eco-

nómico del Magisterio en cuanto del Ayuntamiento depende.

Contestó al señor alcalde don Celestino Minguela, inspector jefe de Enseñanza Primaria, agradeciendo al Ayuntamiento su contribución a resolver los problemas de la Escuela y del Magisterio.

Después fueron repartidos a los pequeños escolares carpetas conteniendo libros e instrumentos de trabajo escolar, recibiendo los directores de las Escuelas un lote de material escolar y libros.

En el Instituto Nacional de Enseñanza Media

También a las doce se ha celebrado en el salón del Instituto Nacional de Enseñanza Media un solemne acto académico, conforme al programa que anunciábase el pasado sábado. Presidía el excelentísimo señor Gobernador Civil, don Luis Valero; ilustrísimo señor delegado de Hacienda, don Octavio Pintos, y el ilustrísimo señor director del Instituto, don Ramón Tilde, asistiendo representantes oficiales de diversos centros de enseñanza y otros. Tanto los alumnos que recitaron poesía, como el conferenciante, don José Gallego Rocio profesor de Literatura, fueron muy aplaudidos en sus respectivas intervenciones.

Centro Cultural Abulense

Conferencias culturales por el Padre Jesuita Daniel Gaston

Este importante centro cultural, muy atento siempre a todas las manifestaciones de la vida espiritual, ha acogido con gran cariño y simpatía la idea iniciada por varios y destacados elementos amantes de la cultura dando cabida en su brillante tribuna al ilustre Padre jesuita Daniel Gaston, profesor de Filosofía y Teología del Colegio Mayor de Oña, para que pronuncie tres conferencias en la primera quincena del mes próximo, que han de revestir seguramente caracteres de acontecimiento y gran solemnidad, dada la altura y prestigio del orador, que tan brillantemente en este plan cultural viene celebrando conferencias en las principales capitales de España.

PERDIDA de dos cartillas de racionamiento desde la calle de Bracamonte a Briveva. Se ruega su entrega en el 4 de Bracamonte.

Una simpática fiesta en la Residencia Provincial

En la tarde de ayer se celebró en la Residencia Provincial el acto de imposición de insignias de Acción Católica a un grupo de jóvenes de las que son atendidas en este centro benéfico. Después del acto religioso, la generosidad del ilustrísimo señor presidente de la excelentísima Diputación Provincial proporcionó a los niños y jóvenes de ambos sexos una aménísima velada, con intervención del admirado artista «Kardyn», tan aplaudido en su presentación al gran público abulense, por sus juegos de diverso género, como prestidigitador, ventrílocuo, etc. Presidieron la velada don Enrique de Lis Louis, presidente de la Corporación Provincial, acompañado por don Juan Carlos Delgado, don Cesáreo Sánchez Díaz; señores Santacana y Tejerizo; don Manuel Sánchez Ramos, don Fermín Porres, don Marino Jiménez, don Alejandro Velasco, don Esteban Sánchez, don Hermógenes Manzanas y la superiora de la Residencia, Sor Angela Lanchetas. Kardyn cosechó verdaderas salvas de aplausos y mantuvo al público en constante hilaridad, la mejor prueba de su éxito. Felicitemos al señor presidente de la Diputación por su buen acuerdo exponente de la nobleza de sus sentimientos.

SE VENDE máquina de escribir Underwood último modelo (número 5) seminueva. Razón Librería Sánchez de la Cueva.

Cofradía del Santísimo Cristo Resucitado y Nuestra Señora del Buen Suceso

En el sorteo de los regalos que esta Cofradía hace entre sus hermanos, han resultado agradados los números siguientes:

- 1.º Máquina de coser, 7.919.
- 2.º Cesta, 7.834.
- 3.º Bódigo, 1.012.

Pago extraordinariamente mobiliarios, planos, planolas, porcelanas, miniaturas, cristalerías, objetos de oro y plata antiguos, cuadros y toda clase de antigüedades

Hidalgo Parador de la Fruta

citación a la excelentísima Diputación Provincial, capellán y Comunidad de las Hijas de la Caridad.

Delegación Provincial de Trabajo

Por reciente comunicación dirigida a este Organismo por la Dirección General de Trabajo, se pone en general conocimiento de todas aquellas Empresas que dediquen sus actividades industriales a las Artes Gráficas, lo siguiente:

Que con motivo de la formación del Censo Electoral de residentes mayores de edad en esta Capital y su Provincia, para quedar impresas las correspondientes Listas Electorales, se autoriza a todas las Empresas que tengan que efectuar dicho trabajo, el realizar jornadas extraordinarias necesarias para tal fin, exclusivamente, sin limitación de las mismas.

Se recuerda, la obligación del pago de las horas extras conforme marca la Ley de Jornada Máxima de julio de 1931.

El delegado de Trabajo, Enrique Alberto González de Heredia y Garcés.

SE VENDE motor eléctrico dos caballos, taladradora y aparato de piedra esmeril. Calle del Puente, 14. Taller.

Necrológicas

En Bernuy Salinero, ha fallecido la bondadosa señora, doña Pantaleona Méndez García, viuda de don Luciano Velázquez Jiménez, muy querida en la localidad y de cuantas personas la trataron, por sus numerosas virtudes y prácticas caritativas. Con gran ejemplaridad cristiana recibió los auxilios espirituales pasando a la eternidad rodeada de generales afectos. En el acto del sepelio de sus restos mortales se manifestaron las numerosas simpatías y relaciones sociales de su distinguida familia, acudiendo el pueblo en masa y numerosas personas de los circunvecinos.

Enviamos el testimonio de nuestro sentimiento a los hijos de la finada, particularmente a nuestros buenos amigos don Marcos Velázquez y don Angel España, así como a los demás familiares, rogando a nuestros lectores que encomienden a Dios el alma de la difunta señora (q. e. p. d.)

—En el pueblo de Monsalupo, confortada con los auxilios espirituales, entregó su alma al Creador en la madrugada del día 25, a los 74 años de edad, doña Petronila González Rodríguez.

Fué esta señora dechado de toda clase de virtudes, derrochando simpatía y cariño durante su paso por este mundo, por lo que se granjeó el afecto de cuantas personas hubieron de frecuentar su afable trato, afecto que se puso de manifiesto en el acto del sepelio y exequias celebradas por su alma, acudiendo el pueblo en masa con numerosos vecinos de los lugares limítrofes, constituyendo una gran manifestación de duelo y afecto hacia la finada.

Para su esposo don Mariano Encinar, hijos, nietos, hermanos y demás familia pedimos al Señor cristiana resignación para sobrellevar tan sensible pérdida, a la vez que rogamos al piadoso lector eleve una oración por su alma.

EXTRAVIO vaca de 6 años, negra, mohina, un poco cornialta, marco T en la paleta derecha. Remigio Hernández. Salobral (Avila)

COMPRARIA hotel en Avila. Informará Manuel Fernández, Procurador. Plaza de Santa Teresa, 14. AVILA.

SE VENDE casa con corral, cuadra y pozo. Razón: Estrada 3, bajo

EXTRAVIO pasamontañas de punto, color gris. Se ruega su devolución en Teniente Arévalo, 3, principal.

En el Casino Abulense

El acto literario del sábado

Con extraordinaria y selecta concurrencia, se celebró el sábado último el acto literario anunciado, que revistió singular importancia e interés, tanto por la altura de las composiciones de que se formaba el recital dado, como por el recitador, ya que se trataba de un alumno de la Facultad de Derecho de Valladolid consagrado en este difícil arte.

La sala de fiestas donde se celebró el recital poético presentaba brillantísimo aspecto, pues en ella se había congregado un público muy escogido en el que predominaba el elemento femenino, al que el joven recitador había, galantemente, dedicado su actuación.

Comenzó su recital Francisco Gallardo Escudero, con poesías de Pemán, Calderón de la Barca, Rostand, Gabriel y Galán, Alarcón, que constituían la primera parte de su programa clásico y a continuación declamó composiciones poéticas de Carlos de Luna, Villalón, Duyós, Cuyas de la Vega, Alberti, García Lorca, Conrado Blanco y Pemán, recitando de éste último «Feria de Abril en Jerez».

El señor Gallardo Escudero nos demostró en su recital un gran dominio en este difícil arte, entonación, gesto y modulación, dando a todas las composiciones vida matiz y colorido. La impresión de todo el auditorio fué de que más que de un aficionado se trataba de un profesional perfecto y completo.

Toda la concurrencia, al fin del acto, felicitó muy calurosamente al joven recitador, quien prometió a todos, antes de marchar a Valladolid para reanudar sus estudios en aquella Universidad, repetir otro recital análogo.

Algunos miembros de la Directiva y simpatizantes con la vida literaria, iniciaron la idea de obsequiar al señor Gallardo Escudero, para corresponder a su gentileza con un almuerzo íntimo.

A las muchas felicitaciones recibidas por el señor Gallardo, unimos cordial y sincera, extendida a su padre, nuestro dilecto amigo, don Francisco Tesorero de Hacienda y profesor de la Escuela del Magisterio de esta Ciudad.

Estación Meteorológica de Avila (Instituto)

Temperaturas extremas de hoy

Máxima, 8,6 a las 16,00 horas.
Mínima, +0,1 a las 7,50 horas.
PRESION
A las 18 horas ayer: 658,5
A las 7 horas hoy: 657,2

SE VENDEN 80 obradas de tierra en término de El Villar de Matababras. Para tratar con don Valeriano Triviño, en Santa María de Nieva (Segovia).

VENDO

5 obradas de tierra de labor en Peñalba. Razón: Segundo Fernández. Procurador. Avila. Plaza de Santa Teresa, 13.

SE ADMITEN 200 vacas en la dehesa de Serones (Campoazávaro). Razón: don Luis Núñez, Esteban Domingo, 9. Avila.

P. Robledo García

Médico Puericultor del Instituto Provincial de Higiene.
CONSULTA DE DOCE A DOS
Enrique Larreta n.º 1, principal.
Teléfono 440.
(Censura sanitaria n.º 347)

RADIOS

magníficas desde 700 pesetas, con facilidades de pago.
EXPOSICION ESCAPARATES YAÑEZ
Venta: Vallespín, 7, pral. Avila. JOSE RICO

Sociedad Filarmónica Abulense

A las ocho de la tarde celebrará esta sociedad su concierto mensual en el Teatro Principal con arreglo al siguiente programa, a cargo del violinista Carmen y el pianista Tordeillas.

Primera Parte

Concierto en Sol Menor; Vivaldi.

- Allegro.
 - Adagio.
 - Allegro.
- Sonata «El Trino del Diablo»; Tartini.

- Andante.
- Allegro.
- Final.

Segunda Parte

Concierto en Re Mayor (Adelaid). Mozart.

- Allegro.
- Adagio.
- Allegro.

Tercera Parte

Serenata Melancólica, Tschalkowski.

Romanza Andaluza, Sarasate.
Jota Aragonesa, Sarasate.

La cuestación «Ayuda Juvenil» espera tu colaboración. Con ella la Sección Femenina realizará la ayuda sanitaria, ayuda al trabajo, albergues y preventorios para la juventud española

Las elecciones presidenciales en Filipinas; sigue triunfando Rojas

MANILA.—Las últimas cifras relativas al escrutinio de las elecciones que para presidente y vicepresidente de las Filipinas acaban de celebrarse dan por seguro el triunfo de Rojas, aunque Osmeña gane en algún otro distrito cuyos resultados se ignoran.

He aquí los últimos resultados: Rojas, 1.005.240 votos; Osmeña, 861.487.

Para la Vicepresidencia: Quiñano, votos 824.676; Rodríguez, 788.557.—EFE.

SANCHEZ PRIETO MEDICO

PIEL - VENEREAS - SIFILIS

Consulta: 3 a 4 de la tarde y 9 a 10 de la noche
Duque de Alba, 4 2.º

El dinero que des en la cuestación «Ayuda Juvenil» se convertirá en medicinas, libros de texto y becas de estudio y talleres para todas las niñas que lo necesitan. Colabora con la Sección Femenina en esta gran tarea social.

La feria de Sevilla

SEVILLA.—Prosigue con gran animación la feria. Se cerraron tratos y negocios que fueron apalabrados en la primera jornada. Al rodeo entraron 7.443 cabezas de ganado de las diversas especies, abundando el mular y el caballar. Se han vendido magníficos ejemplares de mulas, oscilando los precios entre las 12 y las 16.000 pesetas; También se han hecho abundantes transacciones de ganado de crida. Los tratantes se muestran retraídos en las transacciones de ganado vacuno. Un magnífico garafón ha sido vendido en 25.000 pesetas.—(Cifra).

Angel Ballesteros MEDICO

Piel y venéreas
Consulta de 12 a 2 y de 5 a 7
Santo Tomé, 4. AVILA